

# Especialización en estudios sobre vejez y envejecimiento



# Mariana Cataldi

## Directora

Dra. en Ciencias Sociales (UBA), magíster en Investigación Social (UBA), Lic. en Trabajo Social (UBA) y cursante de especialización en Política y Planificación del Transporte de la UNSAM. En el nivel de grado, se desempeña como docente en la materia “Práctica de Trabajo Social II” de la UNPAZ y en la materia optativa “Trabajo Social con personas mayores” de la carrera de Trabajo Social de la UNICEN en la Sede de Tandil. En posgrado, integra el equipo docente del diplomado en Litigio de Derechos Sociales y Ambientales de la UNPAZ y la maestría en Psicogerontología de la Universidad Atlántida. Respecto del área de extensión, junto al Lic. Pablo Commisso, desde hace varios años dicta el Curso de Cultura “La construcción mediática de la vejez” en la UBA, Facultad de Ciencias Sociales. Co-directora de un equipo de investigación del IESCODE-UNPAZ. Directora de la Especialización en Estudios sobre Envejecimiento y Vejez (UNPAZ) y profesora del Seminario Accesibilidad Urbana y Movilidad de las Personas Mayores.

# Natalia Antipas

## Coordinadora Académica

Profesora en Educación Inicial (IEES), licenciada en Educación Inicial (UNLU) y en Trabajo Social (UNLU), magister en Metodología de la Investigación Social (UNTREF) y doctoranda en Epistemología e Historia de la Ciencia (UNTREF). Profesora Adjunta de la carrera de Lic. en Trabajo Social (UNPAZ). Profesora Investigadora Instituto de Estudios Sociales en Contextos de Desigualdades (IESCODE/UNPAZ). Coordinadora Académica Especialización en Estudios sobre Envejecimiento y Vejez (UNPAZ) y profesora del Seminario Metodologías de la Investigación Cualitativa Gerontológica. Participa regularmente de jornadas, congresos y eventos. Publica artículos académicos en revistas sobre temas relacionados a metodología, prácticas de formación profesional en Trabajo Social y personas mayores.

# Ximena Guadalupe Angelillo

## Tutora

Docente de la Universidad Nacional de José C. Paz (UNPAZ) desde el año 2012 de la licenciatura en Trabajo Social. Licenciada en Trabajo Social de la Universidad Nacional de Luján (UNLU) y magister en Metodología de la Investigación Social egresada de la Universidad Nacional de Tres de Febrero (UNTREF). Profesora investigadora del Instituto de Estudios Sociales en Contexto de Desigualdades (IESCODE) de la UNPAZ que abordó las experiencias, necesidades y expectativas de cuidados de las personas mayores en el contexto de la pandemia y post pandemia de COVID-19. Su ejercicio profesional transcurre en instituciones públicas de gestión municipal del conurbano bonaerense, como José C. Paz y Malvinas Argentinas.

# María Paula Lehner

## Seminario Demografía y Vejez

Doctora en Ciencias Sociales (UBA), magíster en Estudios Especializados en Sociología, Universidad Autónoma de Barcelona. Licenciada en Sociología (UBA). Docente en la carrera de Sociología de la Facultad de Ciencias Sociales (UBA). Docente de la Carrera de Sociología de la Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional de Mar del Plata (UNMDP). Docente de la Carrera de Enfermería del Departamento de Salud y Deporte de la UNPAZ. Docente de la Carrera de Sociología de la Universidad de Ciencias Sociales y Empresariales. Docente de los posgrados Feminismos y Políticas Públicas de la UNPAZ y Género y Sociedad de la UNMDP. Investigadora del Área de Salud y Población del Instituto de Investigaciones Gino Germani (UBA), del Instituto de Estudios Sociales en Contexto de Desigualdad (IESCODE-UNPAZ) y del Instituto de Investigaciones sobre Sociedades, Territorios y Culturas (ISTeC-FH-UNMdP). Sus temas de investigación están relacionados con la sociología de la familia, la salud y la organización social de los cuidados. Sobre ellos ha publicado artículos y participado en reuniones científicas nacionales e internacionales.

# Miriam Campos

## Seminario Los Cuidados de las Personas Mayores

Es licenciada en Trabajo Social y cuenta con tres Especializaciones: una en Gerontología Institucional y Comunitaria, otra en Políticas Públicas de Niñez y otra en Salud Comunitaria. Es también maestranda en Ciencias Sociales. En cuanto al recorrido laboral tiene más de 30 años trabajando en Organismos del Estado y de la Sociedad Civil. Docente universitaria desde hace 20 años, desarrollando esta tarea en diferentes carreras como la licenciatura en Trabajo Social y la licenciatura en Enfermería en la Universidad Nacional de Luján, la Universidad Nacional de Moreno, la Universidad de Morón y la Universidad Nacional de José C. Paz.

# Ángeles Commisso

## Seminario Los Cuidados de las Personas Mayores

Licenciada en Trabajo Social (UBA). Se especializó en salud, realizando la Residencia de Trabajo Social en Salud en Ciudad de Buenos Aires. Magister en Salud Mental en la Universidad Nacional de Entre Ríos, investigando sobre género, salud y vih/sida. Doctoranda en Ciencias Sociales (UBA). Durante los últimos 30 años ejerció la profesión en distintas instituciones públicas, de salud, niñez y adolescencia, personas mayores, consumo problemático de drogas, y actualmente de administración de justicia de familia. Desde el año 2013, es docente en la Licenciatura en Trabajo Social de UNPAZ, en la materia Práctica de Trabajo Social II. También participó como docente en Trabajo Social III y como profesora adjunta del Seminario Optativo sobre Organización Social del Cuidado. Trabajó en hogares convivenciales para personas mayores, en la coordinación de talleres dirigidos a esa población desde PAMI, en un club de día y coordinando programas de formación de cuidadoras/es domiciliarias/es. Desde UNPAZ, participó como investigadora en distintos proyectos sobre este grupo etario, como así también fue responsable de un grupo de investigación sobre cuidados en pandemia, del que UNPAZ formó parte junto a universidades de distintas provincias del país. Publicó artículos y capítulos de libros sobre cuidados.

Patricia Moretti

## Seminario Aspectos Sociales sobre el Envejecimiento I

Licenciada en Trabajo Social, Magister en Salud Mental y Doctora en Ciencias Sociales. Profesora en UNPAZ de posgrado, investigadora a partir de los enfoques de género y de derechos humanos en la UNLu.

Christian Arias

## Seminario Participación social, educativa, política y económica

Doctor en Ciencias Sociales – Universidad Nacional de La Plata – UNLP. Tesis sobre participación política y organizaciones de personas mayores. Magister en Metodología de la Investigación Social – Universidad Nacional de Tres de Febrero – UNTREF. Tesis sobre condiciones de vida de las personas mayores 2012. Licenciado y profesor de Sociología – Universidad de Buenos Aires – UBA. Docente en diferentes carreras de: UBA, UNTREF y UNLP. Investigador en Centro de Estudios e Investigaciones de Políticas Sociales Urbanas - CEIPSU - UNTREF. Tema: Vejez, envejecimiento poblacional, personas mayores y DDHH. Actualmente se desempeña en la División de Promoción Educativa en el Instituto Nacional de Servicios Sociales de Jubilados y Pensionados – INSSJP - PAMI.

# Enrique Lombardo

## Aspectos Psicológicos sobre el Envejecimiento

Licenciado en Psicología recibido en la UBA (1989) y Especialista en docencia universitaria por la UNMP. Profesor Titular y Adjunto regular de la cátedra de Psicología del Desarrollo. Docente (JTP) de la cátedra de Psicología y Epistemología Genética de la UBA. Docente de posgrado de la Fac. de Ciencias de la Salud y S. S. de la UNMDP en la Especialización en Gerontología. Ha dictado clases en este nivel en la UNLU. Como docente tiene 31 años de antigüedad. En el área de la investigación trabajó sobre la psicogerontología integrando grupos de investigación en el año 1997, con diversos proyectos aprobados por la UNMdP. Desde 2012 y hasta la actualidad ininterrumpidamente participa en un grupo que investiga en el área de la Psicogerontología dirigido por la Dra. Claudia Arias. Proyectos aprobados y subsidiados. Participé durante 2 años de un proyecto de la UNPAZ denominado: "Representaciones sociales que influyen en la inclusión de alumnas – madres en la UNPaz." Actualmente dirige un proyecto de investigación en el área de la Psicología del Desarrollo denominado: "Cambio conceptual en contenidos de la ESI". Participó como investigador del Proyecto: (2023 – 2024) Apoyo social, florecimiento humano y calidad de vida relacionada con la salud en personas mayores de dos grupos de edad. Categoría III en programa de Incentivos. Sus intereses giran alrededor de la Psicología del Desarrollo, las diferentes etapas de la vida, siendo la vejez el tema más destacado en mi trayectoria. Ha participado y dirige diversos proyectos en diferentes áreas de acción. Desde 2013 y hasta la actualidad dirige un proyecto sobre talleres de la ESI en escuelas primarias. En el área de la gerontología ha participado en diversas actividades de extensión. Actualmente es docente de talleres de UPAMI para personas mayores: "Mentes curiosas, acercándonos a las artes y la ciencia", un taller de divulgación científica y artística para personas mayores que se dicta en el contexto del convenio entre PAMI y la UNMdP

María Laura Samanna

## Aspectos Biológicos sobre el Envejecimiento

Médica especialista en Medicina Familiar. Con formación pos básica en Gerontología. Es profesora de Medicina. Desde su graduación en adelante se ha desempeñado tanto en el área asistencial como en la docencia. Respecto a la práctica médica, ha trabajado mayoritariamente en atención primaria de la salud (APS) con poblaciones socialmente vulnerables, tanto en Provincia de Buenos Aires como en CABA. En esta última trabajó como médica de planta en un Centro de Salud del Hospital Penna, dentro de la villa 21 24. Además, cuenta con experiencia en internación domiciliaria gerontológica y en residencias de adultos/as mayores. Respecto a la docencia, fue docente Ad Honorem de la cátedra de Medicina Familiar de la UBA, coordinadora y docente del curso de formación de auxiliar en cuidados gerontológicos del Programa Nacional de Cuidados Domiciliarios de la Dirección Nacional de Políticas para Adultos Mayores (DINAPAM), y profesora en biología en el nivel medio. En todos estos años ha participado en trabajos de investigación, dos de los cuales corresponden específicamente a temáticas gerontológicas, publicados en revistas nacionales.

Eugenia Chacarelli

## Aspectos sociales del envejecimiento II

Es licenciada en Trabajo Social por la Universidad Nacional de Córdoba. Especialista en Gerontología Comunitaria e institucional por la Universidad Nacional de Mar del Plata. Especialista en Políticas Públicas para la promoción de la Igualdad en América Latina y el Caribe por CLACSO-FLACSO Brasil. Magister en Administración Pública por la Universidad Nacional de Córdoba. Diplomada Superior y programa de actualización en Docencia Universitaria por FEDUBA/CONADU- FCSO/UBA- CLACSO. Docente-investigadora en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Córdoba. Profesora Titular de Gestión Social en Ámbitos Públicos en la FCS-UNC. Docente a cargo del Curso Libre de Gerontología Social y Seminario de orientación temática en vejez en la FCS-UNC. Directora de la Diplomatura Universitaria en Políticas Públicas en Gerontología Comunitaria 2022 y 2024. Autora y coautora de capítulos de libros, revistas, trabajos relacionados al campo de la gestión pública, la gerontología y los cuidados. Jefa de Área de Centros Locales y Regionales de Personas Mayores de la Dirección General de Personas Mayores del Ministerio de Desarrollo Humano de la Provincia de Córdoba.

# Karina Bergé

## Aspectos sociales del envejecimiento II

Es licenciada y Profesora en Psicopedagogía. Egresada de la Universidad Blas Pascal Córdoba. Especialista en Adolescencia, con orientación en Psicología del desarrollo De la Universidad Nacional de Córdoba. Especialista y Magíster en Psicogerontología de la Universidad de Maimónides. Se desempeñó como orientadora psicopedagógica en el Equipo Técnico de la Supervisión N° 18 de Secundaria Orientada de la Dirección De Educación Secundaria de la Dirección General De Escuelas. Integró el Equipo Psicosocioeducativo de la Sección IV de CENS de La Modalidad De Jóvenes Y Adultos De La Dirección De Educación De Jóvenes Y Adultos De La Dirección General De Escuelas durante 9 años. Orientadora Psicopedagógica del equipo técnico del CENS 3-503 de Contexto de encierro de la Ciudad de Mendoza de La Modalidad De Jóvenes Y Adultos De La Dirección De Educación De Jóvenes Y Adultos De La Dirección General De Escuelas. Coordinadora y Docente de la Carrera Tecnicatura Superior En Asistencia Gerontológica en el Instituto Nuestra Señora Del Rosario De Pompeya, durante 10 años. Ha dictado de cursos sobre educación semipresencial, Cuidados domiciliarios y de personas mayores. Directora de varios proyectos de investigación en temáticas vinculadas a educación y a las ciencias del envejecimiento. Ha acompañado y asesorado en tesis de grado y posgrado. Dicta cursos y es docente de posgrado. Fue Presidente Del Colegio Profesional De Psicopedagogos De Mendoza y miembro de Junta de la Federación Argentina de Psicopedagogía. Secretaria de Asuntos Universitarios.

Rosana Croas

# Seminario Políticas Sociales Destinadas a Personas Mayores

Es magister en Dirección y Gestión de los Sistema de Seguridad Social por la Universidad de Alcalá, Especialista en Gerontología Comunitaria e Institucional por la Facultad de Psicología de Mar del Plata, UNMDP y Lic. en Trabajo Social, Facultad de Ciencias Sociales, UBA. Es docente de la Carrera de Trabajo Social UBA y Docente de Posgrado de Especialización en Gerontología Comunitaria e Institucional en la Facultad de Psicología UNMDP. Es docente del profesorado de Educación Especial en GCBA y Tutora Temática en Tesinas de Pre y Post Grado.

Ana Candil

## Seminario Taller de Trabajo Final Integrador

Licenciada en Trabajo Social y doctora en Ciencias Sociales por la Universidad de Buenos Aires. Trabajó en diversas instituciones públicas en el conurbano bonaerense sur entre los años 2003-2010. Fue becaria doctoral y posdoctoral en CONICET entre los años 2010-2018. Escribió y publicó los libros “Revisar Andares. Tratamientos ambulatorios sobre consumo problemático de drogas” (2019) a través de la Editorial Espacio y “Consumos Problemáticos de drogas de mala calidad. Aportes a los procesos de intervención del Trabajo Social” (2022), en coautoría, a través de CATSBA. Escribió y publicó artículos académicos en revistas nacionales e internacionales. Desde el 2010, se desempeña como docente en la Universidad de Buenos Aires y, desde el 2016, en la Universidad Nacional de José C. Paz. Evalúa artículos en revistas nacionales e internacionales. Dirige y evalúa tesis de grado y posgrado en universidades públicas.